



Joshua Daniel Mazariegos Pérez

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Control de lectura

Interculturalidad y Salud 2

Grado: 1

PASIÓN POR EDUCAR

Grupo: C

Comitán de Domínguez Chiapas a 16 de febrero de 2022.

Tradiciones arraigadas en comunidades indígenas.

16/02/22

En las comunidades indígenas, siguen practicando formas propias de autogobierno y se rigen por sistemas normativos, que han evolucionado desde los tiempos pre-coloniales esos son los "usos y costumbres".

Existe una decisión por parte de un número importante de miembros de los pueblos indígenas de conservar sus propias normas y de crear y defender su identidad, aunque existen otros que si aceptan el cambio y para quienes las tradiciones son una imposición.

Floriberto Dorz, define la comunidad "para nosotros, los propios indios" como:

- Un espacio territorial, demarcado y definido por la posesión.
- Una historia común, que circula de boca en boca y de una generación a otra.
- Una variante de la lengua del pueblo, a partir de la cual identificamos nuestro idioma común.
- Una organización que define lo político, cultural, social, civil, económico y religioso.
- Un sistema comunitario de procuración y administración de justicia.

No se entiende una comunidad indígena solamente como un conjunto de casas con personas, sino personas con historia, pasado, presente y futuro, que no sólo se pueden definir concretamente, físicamente, sino también espiritualmente en relación con la naturaleza toda.

Define a la comunidad como un foro para el desarrollo humano, conjunto con el mundo real y natural, reflejando así un concepto fundamental de la cosmovisión indígena en muchas partes del mundo.

El ser humano, sin la vida comunitaria, sin seguir el pasado heredado y sin reproducir las acciones del resto de los miembros de la comunidad, no se desarrolla; sólo dentro de ella se es todo, fuera de ella se es nada.

Para los indígenas chamulas, la comunidad es una sola unidad, o utilizando sus propios conceptos: una sola alma.

El ser una sola alma obliga a tener un pensamiento único, incapaz de aceptar la diferencia en su interior. Es imposible saber qué usos y costumbres son originarios y cuáles son.

Destaca las diferencias fundamentales entre la comunidad indígena, y sus variables, y el concepto occidental de la comunidad política.

"La comunidad política es el grupo social con base territorial que reúne a los individuos ligados por la división de trabajo político (...) definido por la distinción entre gobernante y gobernados".

La comunidad indígena o nativa se comparte intereses, actividades y perspectivas, y esto conforma una identidad en los habitantes y esto demuestra su pertenencia a la comunidad.

Fueron tres factores que cambiaron definitivamente a la comunidad indígena y contribuyeron a la construcción de la forma que tienen ahora:

Las pandemias, el proceso de colonización y la pos-conquista y la llegada de la iglesia católica.

Las formas de autogobierno de las comunidades deben ser reconocidas como prácticas en un proceso constante de cambio y cualquier esfuerzo por conservar los usos y costumbres como herencia, precolombina, puede ser contraproducente.

Se le denomina castas a aquellos segmentos de la población de la América hispana, formados por individuos provenientes de mestizaje entre españoles, indígenas y negros.

Biológica e institucionalmente caracterizadas, las castas están en una relación jerárquica explícita. Los contrastes se pueden diferenciar en: El comportamiento para la identificación o la afiliación grupal, en los esquemas económicos y de poblamiento, en las instituciones sociales y en la visión del mundo y de la ideología.

El lenguaje y el atuendo delimitan la pertenencia a una casta.

La vestimenta también identifica la posición social. Con esto, nos damos cuenta que hoy un gran contraste entre los indígenas y los ladinos en los Altos de Chiapas.

"Los Ladinos, desde la conquista, forman el grupo étnico predominante. Ladino todo aquel que hable español, vista ropa Europea, etc".

Bibliografía.

Gómez Peralta, H. (2005). LOS USOS Y COSTUMBRES EN LAS COMUNIDADES INDIGENAS DE LOS ALTOS DE CHIAPAS COMO UNA ESTRUCTURA CONSERVADORA. *PAPIIT*. (no.5). <http://www.scielo.org.mx/pdf/ep/n5/0185-1616-ep-05-121.pdf>